

LVA hebdo

INFORMATIONS MUNICIPALES



“La jeunesse est un sport que l’on peut
- que dis-je : que l’on doit pratiquer
toute sa vie”

Henri Jeanson



Le chiffre

46

élèves du lycée Ernest-Couteaux ont participé aux championnats de France UNSS

▶ 3 Quand le livre relie



▶ 8 La ville continue de se développer

▶ 4

Une pratique sportive scolaire prise en exemple



La tradition des craquelins est toujours respectée

De l'eau, de la farine, du sel, du beurre. La recette des craquelins est immuable. On dit que les craquelins sont nés au VII^e siècle, en même temps que la ville. Le moine Amand aurait demandé au roi Dagobert une terre pour installer les fondements de son monastère. Le monarque, ne pouvant rien lui refuser, lui donne le territoire de Saint-Amand le 7 mai 639.

À chacun de ses anniversaires, Dagobert avait pour coutume d'offrir des gâteaux aux pauvres. C'est cette tradition qui se serait perpétuée jusqu'à nous.

Longtemps, elle se cantonnait à une distribution de craquelins le Jeudi saint. Les gourmands ont peu à peu eu raison de la rigueur des boulangers sur le calendrier liturgique. La saison des craquelins est désormais plus longue. Les premiers ont commencé à garnir les étals en mars. Leur consommation ne va cesser de grimper jusqu'à la semaine de Pâques. L'an passé, les derniers ont été dégustés... en juin.

Chaque année, il s'en vend plusieurs dizaines de milliers dans la cité thermale et c'est tant mieux : le craquelin a depuis toujours la saveur du partage.

De l'ancien corps de garde à l'Office du commerce

Depuis 350 ans, il en impose au 89, Grand'place avec les canons, drapeaux, clairons, lauriers et balance qui ornent sa façade. Notre abbaye, au XVIII^e siècle, est indépendante des pouvoirs temporels des rois et des ducs. Elle assume elle-même des fonctions de justice et de défense. Elle fait construire, en 1775, ce corps de garde.

Il abrite en temps de paix la garde, garante de l'ordre public et, en temps de guerre, des soldats. On y trouve également un mayor, des échevins, des francs-jurés, qui changent chaque année et prêtent serment de rendre la justice en toute impartialité.

La Révolution française met fin à cela en 1789. Le bâtiment sert d'octroi, où l'on vient payer des taxes sur certaines denrées et marchandises. Il accueille ensuite la Garde nationale puis, en 1871, le commissariat de police.



Un lieu de commerces

Lorsque les policiers déménageront au 52 rue de Rivoli, le corps de garde cessera d'avoir un usage militaire. Après les années 40, il fera successivement office de café, de boutique de souvenir, de laboratoire d'analyses médicales, de commerce de frites, à nouveau d'articles de souvenir, ensuite de poteries, enfin de vêtements.

Un lieu d'accueil et de service

En 1988, l'ancien corps de garde embrasse une dimension touristique. L'Office de tourisme communal associatif occupe une partie des locaux et ce, jusqu'en 2004.

Après un grand chantier de restauration, l'Office de tourisme de la Porte du Hainaut s'y installera en 2005 et jusqu'en janvier 2025.

Depuis plusieurs jours, ce sont les services culture, événementiel, patrimoine et santé de la Ville qui font de ces murs leurs locaux.

L'Office de commerce s'est également installé en son rez-de-chaussée, accessible aux personnes à mobilité réduite.

Destiné notamment à accompagner commerçants, artisans et porteurs de projets liés au commerce, il est ouvert de 8:00 à 12:00 et de 13:30 à 17:30 du lundi au jeudi, et de 8:00 à 13:00 le vendredi. Il est également possible de prendre rendez-vous au 06 30 79 26 94 ou commerce@saint-amand-les-eaux.fr

L'Office de tourisme, quant à lui, se divise en deux lieux d'accueil. L'un d'eux se situe aux Thermes et est déjà en activité. L'autre est en cours d'aménagement, rue Thiers.

Exposition

Découvrons des héroïnes de l'ombre

« On n'a pas à être honoré pour avoir fait ce qui est juste. » Madeleine Davaine (1905-1988) souhaitait rester dans l'ombre mais son parcours exceptionnel est à mettre en lumière.

Lorsqu'elle décède son père, Henri Davaine, elle hérite de la gestion de la chaînerie familiale. La Deuxième Guerre mondiale ravage le pays comme sa famille. Son frère Ernest meurt sur les plages dunkerquoises après avoir exigé que tous ses hommes partent à l'infirmerie avant lui. Madeleine, obligée de travailler pour les Allemands, met tout en place pour ralentir le travail de la chaînerie et aider le moins possible les occupants.

Portée par son courage et sa foi protestante, elle transforme également sa maison, place Gambetta, en un refuge. Elle accueille plusieurs centaines de personnes sans rien demander en retour, des Allemands fuyant le nazisme, des jeunes hommes réfractaires au service du travail obligatoire (STO), des résistants... Durant deux ans, «Tante Madeleine»

élève deux fillettes juives qu'elle fait passer pour ses nièces. Le jour de la Libération de Saint-Amand, elle dissimule des soldats américains et leurs matériels. En 2012, à la demande des deux fillettes devenues adultes, lui a été décernée la médaille des Justes parmi les Nations à titre posthume.

500 femmes de la région engagées dans la Résistance

L'Amandinoise est une des femmes de la région mises à l'honneur à travers 11 panneaux d'informations présentés lors de l'exposition Héroïnes de l'ombre. Durant la Deuxième Guerre mondiale, elles ont été environ 500 à entrer en résistance. 150 d'entre elles ont été arrêtées, une trentaine ont été décorées. Il est temps de les découvrir.

▶ Visite libre ou guidée de 14:00 à 17:00 les mardis, jeudis (8 mai inclus), samedis, dimanches, du samedi 12 avril au dimanche 11 mai - Maison Louise de Bettignies. Gratuit



Salon du livre

Quand le livre relie

Une soixantaine d'auteurs, près d'un millier de visiteurs. La 3^e édition du salon, organisé par la Confrérie des Chevaliers de la Tour et Paroles d'Hucbald, samedi 5 avril à l'espace Ferrat, a fait des livres l'objet de belles rencontres.

En même temps que les portes se sont ouvertes aux lecteurs avertis, aux pointus, aux curieux, aux audacieux, aux occasionnels, un groupe de marcheurs emmenés par le LARS s'en est allé vers le centre-ville et un autre de cyclistes a filé sur le chemin emprunté en 1880 par Van Gogh. Il a conduit le Néerlandais à embrasser la peinture et passe par notre cité thermale. Les deux journalistes qui ont retrouvé la trace de son itinéraire, Bruno Vouters et Christian Habart, sont à l'intérieur, derrière un stand puis sur la scène du Théâtre des Sources pour une conférence.

Un Ange vert est passé

Les visiteurs virevoltent dans les allées. Quelques instants qu'ils sont là et Frédéric, grand lecteur du Moulin-des-Loups, lui-même auteur de poésie, échange avec Domino Millot, écrivaine et poète. Il se laisse tenter par deux de ses ouvrages. Quelques tables plus loin, c'est sa compagne, Carole, qui ne résiste pas aux livres pour enfants d'Anne Théréne. « Ce sont des livres qu'on ne trouve pas forcément en librairie », explique l'Amandinoise.



Au même moment, Michel se fait dédicacer *Foot sentimental* par Dominique Rocheteau. « Je travaillais dans la sécurité au stade de foot

de Valenciennes et le voyais quand il venait jouer, sourit l'Amandinois. Il m'a reconnu 30 ans après. » L'Ange vert lui a écrit : « Merci pour votre fidélité. »



Une rencontre avec le public appréciée

« Comment ne pas revenir à Saint-Amand ?, savoure le poète Paul Bergèse, présent lors des trois éditions du salon. Il se dégage ici une atmosphère d'amitié et d'amitié vraie. » « On sent de la bienveillance dans ce salon, souligne Dominique Delevoeye, auteur de Tours aux racines amandinoises présent pour la 1^{ère} fois. C'est une performance d'accueillir autant d'auteurs avec toute cette empathie et ce sérieux. Les grandes maisons d'édition, ça fait longtemps qu'elles nous ignorent. S'il n'y avait pas les salons, et les associations qui les organisent, nous n'aurions pas la possibilité de rencontrer le public, d'avoir cette émulation. Les salons du livre dopent la culture et créent du lien social. »

Biographies, ouvrages d'art, romans policiers, légers, de fantaisie, romans écrits à Saint-Amand avec Céline Darel et les auteurs de



Paroles d'Hucbald, tous les genres étaient représentés. Tous les âges aussi. Mathys Le Chevalier, 10 ans, est venu présenter son livre au côté de son père Guillaume, lui-même auteur.

Grâce aux Amis des moulins amandinois, les livres d'occasion avaient également leur place. Et puisque le salon du livre, tel que l'ont voulu les Chevaliers de la Tour et les membres de Paroles d'Hucbald, est une fête populaire ouverte à tous, il y a également eu des lectures, une exposition de la Société des photographes indépendants, des animations et des initiations à la calligraphie. ◀





Enfance

L'école Georges-Wallers en exemple de la pratique sportive scolaire

Depuis septembre 2022, chaque école primaire doit proposer aux élèves 30 minutes d'activités physiques quotidiennes. Jeudi 3 avril, l'académie est venue découvrir et apprécier à l'école Georges-Wallers ce qui est mis en place dans la cité thermale.

«Avez-vous un régime alimentaire particulier ?» Ema Cordier prend la balle au bond : «Oui, c'est important de bien manger. On favorise les protéines et les glucides pour avoir de l'énergie.» D'autres doigts se lèvent dans la classe de CE2. «Avez-vous peur du ballon ?» «Non», sourit Julia Rodrigues. Les élèves accueillent et interviewaient, jeudi après-midi, deux Louves du Saint-Amand handball Porte du Hainaut. Les échanges sont nombreux entre les écoles et les clubs de la ville. Ce n'est là qu'un aspect de tout ce qui est mis en place pour favoriser le sport à l'école.



«Les élèves de maternelle ont une pratique quotidienne au travers d'un parcours sportif les lundis et mardis et au travers de jeux sportifs les jeudis et vendredis. Les élèves du CP au CM2 bénéficient de deux séances de sport d'une heure, soit deux heures menées conjointement par un éducateur sportif de la ville et l'enseignant», a détaillé Hélène Prilliez, la directrice, à Ludovic Lecos, directeur académique adjoint, Francis Valzy, inspecteur

de l'Éducation chargé de la mission éducation physique et sportive, Sylvie Uglianica, inspectrice de l'Éducation nationale Valenciennes - Saint-Amand, en présence du maire, Fabien Roussel, et de l'adjointe à l'éducation Florence Delférière.

Des disciplines nombreuses et variées

La Ville emploie, en effet, cinq éducateurs des activités physiques et sportives pour intervenir auprès des 850 élèves d'élémentaires. Ils participent à la pratique au sein de l'école, font découvrir de nombreuses disciplines sportives, et organisent différents événements comme le Parcours du cœur et les rencontres inter-écoles.

À partir de la grande section, les élèves bénéficient également de cours de natation au Dragon d'Eau. Dix séances par an de 40 minutes. «La piscine, ce n'est pas anecdotique, rappelle le maire. Notre objectif, c'est que tous les enfants sachent nager.» D'ailleurs, les capacités de natation des élèves de Georges-Wallers ont été étudiées, comme celles d'autres élèves dans sept pays, dans le cadre du projet européen Aquatic Literacy for all children (ALFAC) qui vise à améliorer l'éducation aquatique et éviter les noyades infantiles.

Chaque école organise également son programme sportif. À Georges-Wallers, il y a par exemple eu une course parents-enfants dans le cadre du Téléthon et des sorties en forêt. «On propose des temps sportifs coopératifs pour

gagner ensemble, et pas l'un contre l'autre», précise Hélène Prilliez.

Les 30 minutes d'activités physiques quotidiennes ne se font pas forcément d'un seul tenant. «Selon l'activité et les besoins, ce peut être 4 fois 7 minutes et demie, 3 fois 10 minutes, deux fois 15», souligne la directrice qui voit en ces temps une possibilité d'enseigner autrement et observe une amélioration de la concentration. «Les jours où on n'a pas sport, l'attention des élèves est plus difficile à capter.»

«Une dynamique d'équipe»

Durant les temps périscolaires, les animateurs de la ville proposent également des activités physiques. «C'est une dynamique d'équipe, d'alliance avec la municipalité, remarque Ludovic Lecos. On voit comment le sport s'inscrit dans l'école et le territoire.»

«Tous les ans, on investit beaucoup dans le sport, opine Fabien Roussel. On est une ville sportive et ce ne sont pas que des mots. On veut favoriser l'accès au sport à tous, à commencer par les enfants.» C'est ainsi que des mini-stages d'initiation sportive sont proposés pendant les vacances et qu'un Pass'sport amandinois permet aux jeunes de bénéficier d'une remise lors de leur inscription à un club. «C'est un enjeu de santé, apprécie Ludovic Lecos. Faire 30 minutes de sport par jour permet de lutter contre la sédentarité, l'obésité et de préserver le plus longtemps possible son capital santé.»

Votre mission, si vous l'acceptez : faire triompher l'amitié à la récré



Le menton haut, l'œil pétillant, ils galopent avec jubilation dans la cour de récréation, investis d'une mission : veiller à ce que, toujours, l'amitié triomphe. Une bousculade accidentelle, un mot plus haut que les autres ? Vite,

il faut intervenir avant que la situation ne s'envenime ! Nul besoin de cape de super-héros, leur brassard rose fluo suffit à le faire savoir : ils disposent de pouvoirs. Grâce à leurs mots et à leurs idées, ils ont la capacité d'apaiser.

Eux ? Ce sont les médiateurs de l'école Bracke-Desrousseaux. Depuis l'an dernier, des enfants volontaires ont la possibilité de suivre une formation (six séances d'une heure) pour le devenir. « Ils apprennent à gérer les petits conflits » explique la directrice, Odile Bailleux.

« Parfois, le ton monte entre les enfants pour de petits riens. Une simple discussion peut suffire à résoudre le problème. Les médiateurs vont y concourir en écoutant les élèves brouillés et en essayant de trouver une solution qui convienne aux deux partis. »

Manier les mots, un super-pouvoir

Pour ce faire, il existe des techniques ! Les enfants se les approprient grâce aux échanges et aux jeux de rôle proposés par la référente inclusion, Marjorie Arthus. À titre d'exemple, ils vont aider l'écopier lésé à exprimer un message clair. Quel est le geste qui lui a déplu ? Qu'a-t-il ressenti ? Quelle serait la réparation souhaitée ? Exemple : « Quand tu as marché sur

mon pied, ça m'a fait mal. Je voudrais que tu ne m'adresses plus la parole cet après-midi. »

Pour que les médiateurs prennent conscience du pouvoir des mots, Marjorie Arthus met en place de petites expériences. « Je leur demande de prendre une feuille et de la froisser à chaque gros mot prononcé. À la fin, ils se retrouvent avec une boule de papier. Certes, la feuille peut encore se déplier, mais les marques que la pression a dessinées ne pourront jamais s'effacer. Les mots, qu'ils soient gentils ou méchants, laissent des traces. »

Neuf nouveaux médiateurs

Évidemment, le rôle de médiateur reste taillé à la mesure des enfants. « Voir, écouter, ce sont des pouvoirs. Pour autant, les médiateurs ne sont pas des super-héros comme dans les films ou les bandes dessinées, ils ne peuvent pas tout régler » tient à souligner Marjorie Arthus. « Ils savent qu'ils peuvent compter sur les professeures lorsque la situation est grave. »

Devenir médiateur est avant tout valorisant pour les enfants. « Ils développent leurs compétences relationnelles et psychosociales » relève Odile Bailleux.

Cette année, neuf élèves de CE1 et de CE2 ont reçu leur diplôme et leur brassard lundi 31 mars, sous les applaudissements de leurs camarades, des professeures et des animateurs. Au total, 21 écoliers sont devenus médiateurs à Bracke-Desrousseaux. L'idée a essaimé à Georges-Wallers puisque l'école a elle aussi fait appel à Marjorie Arthus pour former 22 écoliers. Désormais, dans les cours de récré, ils s'attachent à ce que, quel que soit le jeu, la fraternité soit gagnante à tous les coups. ◀

L'égalité professionnelle, ça se travaille dès le collège

Ils se sont portés volontaires pour participer aux ateliers « Les filles ont le sens de l'orientation » et « Les garçons déconstruisent le sens de l'orientation » menés par Face Mel Hainaut. Tout au long de leur année de 3^e, 24 collégiens de Marie-Curie ont participé à une dizaine de rencontres pour les aider à construire leur projet professionnel sans être freinés par des idées préconçues.

« On a eu un atelier sur les intelligences multiples », détaillait Alix, jeudi 3 avril, devant leurs parents. Cette séance a plu à Nolan : « on a pu voir nos plus grosses qualités. » « Cela vous a aidés à comprendre que vous êtes tous intelligents », ajoutait Julie Cabot, coordinatrice du projet.

Les élèves ont également travaillé sur leurs émotions, découvert l'apprentissage et l'école d'animations 2D-3D, design et jeux vidéo Rubika. Les filles ont, par ailleurs, appris à rédiger un CV et visité l'entreprise de robotique Exo-

tec. Les garçons ont travaillé le savoir-être et découvert les métiers du social lors d'une visite du 115 à Valenciennes.



Ils ne savent pas encore tous ce qu'ils veulent faire plus tard, mais grâce à ce travail, ils ont obtenu un certificat de formation à mentionner dans leur CV. « Croyez en vous, c'est important, leur a rappelé Julie Cabot. Tous les chemins sont possibles. » « On va renouveler cette expérience », a annoncé la principale adjointe Mélanie Gingali.



▶ L'école Marcel-Benoist se met au vert.

Du 2 au 4 avril, une centaine d'écoliers, tous niveaux confondus, ont profité de leur classe verte à Morbecque pour découvrir la faune, la flore, réaliser des cabanes, du land art, des jeux de piste, et partager de joyeux moments entre élèves.

▶ L'école Pauwels remonte le temps.

Les élèves de CP réalisent un projet sur leur quartier. Pour le mener à bien, ils recherchent des photos anciennes de leur école et de l'Elnon. Ils en prendront soin et les rendront à leurs propriétaires.

▶ Les déposer à l'école, rue des Acacias, ou ce.0595509t@ac-lille.fr en indiquant vos nom, prénom, numéro de téléphone pour faciliter le retour

Sport



Basket

Les Green Girls restent en ligue 2

Après une semaine de préparation intense, avec notamment les Boxeurs amandinois, les Green Girls avaient rendez-vous samedi 5 avril avec Mondeville pour un match capital. Dans la salle Maurice-Hugot,

l'ambiance était de mise. En jeu, le maintien en LF2 !

Les joueuses le savaient, la défaite n'était pas autorisée afin de garder leur destin en main. Dès le 1^{er} quart-temps, les joueuses amandinoises enchaînent les paniers, 29-9, de quoi soulever les supporters dans les tribunes. Une baisse de régime se fait sentir avant la mi-temps 43-21. De retour sur le parquet, Mondeville reprend du poil de la bête et recolle au score. C'est finalement l'explosion de joie des Green Girls qui marque la fin du match (71-67) et de la saison. « On voulait éviter les play-down », souligne leur entraîneur Fabrice Courcier. C'est fait.



Quatre équipes à l'épreuve des championnats de France

C'est un parcours. Après avoir décroché le titre de champion académique, il faut remporter l'interacadémie pour accéder au championnat de France. Cette année, quatre sections sportives du lycée Ernest-Couteaux se sont qualifiées au plus haut niveau de la compétition UNSS.

Deux lycéennes et deux lycéens avaient déjà défendu les couleurs de Saint-Amand, en février, au championnat d'athlétisme indoor organisé à Liévin. Alignés en relais 4x800 mètres, ils avaient terminé 9^e. Du 25 au 27 mars, 12 joueuses sont allées à Mont-de-Marsan participer au championnat UNSS élite. « Leur point fort, ça a été qu'elles ont un niveau identique, ça permettait de tourner sur le terrain », explique leur professeure Christelle Lagache. Elles se sont classées 5^e.

La semaine dernière, les joueurs étaient à pied d'œuvre à Orléans où ils ont obtenu la 4^e place. « C'est une très grande fierté, note

leur professeur Sylvain Verdière. Au-delà de l'aventure sportive, ça a été une aventure humaine merveilleuse, avec des rires, du partage, un esprit de très grande solidarité. »

Dans le même temps, l'équipe de football féminin est allée jusqu'en quart de finale, à Chambéry. Elle s'est heurtée à Nice, gagnante du tournoi, et a fini 8^e. « Les joueuses ont pu se confronter au plus haut niveau scolaire, dans une compétition encadrée par des valeurs de fair-play et de respect. Ce sont toujours des moments conviviaux et riches, que l'on gagne ou perde », note leur professeur Antony Dupont.

« C'est du sport pour les élèves par les élèves », rappelle également l'enseignant. Chaque équipe était accompagnée par deux lycéens assurant des fonctions de coach ou d'arbitre. Plusieurs d'entre eux se sont distingués lors des tournois. A tous, bravo ! ◀

Point week-end



▶ NATATION

Le jeune nageur du SNPH, Marceau Dupriez, a décroché une médaille d'or (50 m dos) et deux médailles d'argent (50 m

et 100 m libre) lors du championnat interrégional de natation handisport.

▶ ESCALADE

L'Escal'amandinoise a participé, le week-end dernier au championnat régional de difficulté. Chloé Garbuio a terminé 4^e (U20), Benjamin Leitz 7^e (vétérans), Lucie Bleuse 11^e

(U20), Justine Horvat 23^e (U16), Nora Verbeugghe 24^e (U16) et Hugo Morin 40^e (senior).

▶ DRAGON D'EAU

Dimanche, le centre aquatique a dû fermer suite à une difficulté technique. Il doit rouvrir mercredi 9 avril.

▶ Plus d'infos : dragondeau.fr, 03 27 33 99 00

▶ PÉTANQUE

Le Boulodrome a accueilli le 1^{er} tour départemental de la Coupe de France samedi. L'Amicale bouliste s'est qualifiée face à Lesquin, la Pétanque

amandinoise face à Somain.

▶ HANDBALL

Si les Louves n'ont rien pu faire contre Brest mercredi 2 avril (24-32), elles ont remporté une magnifique victoire samedi à Plan-de-Cucques, grâce à un but marqué à la dernière seconde par Mélanie Jobard (27-28).

▶ RUGBY

Dimanche dernier sur le terrain de Notre-Dame-d'Amour, les rugbymen du RCA ont affronté l'équipe de Plessis-Lagny lors de la finale de classement. Emporté par les supporters donnant de la

voix, les joueurs n'ont su prendre l'avantage (17-21). Les rugbywomen de l'UHRF se sont de leur côté qualifiées, à Valenciennes dimanche, pour la finale du championnat des féminines territoriales à X en battant Tourcoing (49-36).



▶ LA THERMALE

Pour rappel, le Cyclo-club

organise la Thermale dimanche 20 avril avec des parcours cyclo (30, 55, 85, 105 km), VTT-gravel (18, 34, 45, 55km) et marche (7, 10, 13km) inédits.

▶ Inscriptions le jour-même, entre 7:30 à 10:30 au complexe Notre-Dame-d'Amour

▶ FOOTBALL

Face à Grande-Synthe, le SAFC n'a pas trouvé la solution dimanche (2-1), mais les joueurs de R1 compte prendre leur revanche lors de leur prochain match.

▶ 15:00, dim. 13 avril - Stade municipal : SAFC - Chambly

Agenda



Un délicieux repas de printemps

Un bon repas mais aussi de la belle musique, de la danse joyeuse et de jolies rencontres. Le repas de printemps est l'un des rendez-vous les plus prisés du Pôle seniors. Vendredi 4 avril, il affichait complet avec 222 convives qui démontrent que c'est ensemble que l'on s'amuse le mieux.

▶ Pour participer aux activités du Pôle seniors : 50 avenue du Clos, 03 59 83 87 70, poleseniors@saint-amand-les-eaux.fr

Un petit geste pour un grand soutien



Les couturières de l'association Couleurs de vies ont le cœur sur la main. Elles ont confectionné des poches en tissu dans lesquelles mettre les redons, systèmes de drainage en plastique, pas très jolis à voir. Plusieurs d'entre elles se sont rendues au service de chirurgie gynécologique du centre hospitalier Jean-Bernard pour les offrir aux patientes qui pourraient en avoir besoin.



Deux séances de ciné pour les enfants

Le Théâtre des Sources sera à eux, vendredi 11 avril. Les plus de 3 ans pourront, à 10:00, voir *Loups tendres et loufoques* avant de participer à un quiz et un kamishibai (2,80€ par personne). Les plus de 6 ans découvriront, à 14:30, *Angelo dans la forêt mystérieuse* avant un quiz et une présentation de livres (5 ou 4€). Billetterie sur place.

Chasses aux œufs et animations de Pâques, soyez prêts

SAM. 19 AVRIL

Chasse aux œufs par le Chemin de fer à vapeur de la Scarpe. Après une balade en train, partez à la chasse aux œufs.

▶ Départs à 10:00 et 14:00. Réservations obligatoires sur cfvs59.com

Chasse à l'œuf au bord des bassins pour les 3-12 ans

▶ De 14:30 à 15:30 - Dragon d'Eau, chemin de l'Empire



DIM. 20 AVRIL

26^e Chasse aux œufs du comité de la Bruyère

▶ De 9:30 à 11:30, dim. 20 avril - Quartier de la Bruyère

Jardin de paille du comité de la Bruyère. Des œufs en plastique sont cachés dans de la paille. Les enfants de moins de 5 ans sont invités à les retrouver et les échanger contre des versions chocolatées.

▶ De 9:30 à 11:30, dim. 20 avril - Rue Albert-Camus. Inscription sur place

Chasse aux œufs par le Comité du Cuyet

▶ De 10:00 à 12:00 - Autour de l'école Georges-Wallers



Chasse aux œufs par le Chemin de fer à vapeur de la Scarpe. Après une balade en train, partez à la chasse aux œufs.

▶ Départs à 10:00 et 14:00. Réservations obligatoires sur cfvs59.com

LUN. 21 AVRIL

Chasse à l'œuf du Comité du Moulin des Loups et de la Collinière

▶ 10:00 - Jardin partagé du Limon

DU 10 AU 13 AVRIL

Wacq'artribu, expositions d'Étoile d'arachné (céramiste), Frédéric Lewandowski (photographe), Aude Envain (art vibratoire, peinture), Séverine Nowak (multi-techniques)

▶ De 10:00 à 18:00 - Ateliers du Wacq, 4 rue du Wacq. Gratuit

VEN. 11 AVRIL

Lumières ténébreuses, concert d'Harmonia sacra organisé par les Amis de l'église Saint-Martin pour la restauration du maître autel et de la chasse de saint Amand

▶ 20:30 - Église Saint-Martin. 20€, billetterie sur place

SAM. 12 AVRIL

Loto de l'Amicale du personnel du centre hospitalier

▶ 16:30 - Salle Alfred-Lemaître

Visite guidée du Moulin Blanc spécial enfants par les Amis des moulins amandinois

▶ De 14:00 à 17:00 - Moulin Blanc, rue de la Wemberghe

LES 12 ET 13 AVRIL

Ball trap de la Société de chasse du Mont-des-Bruyères

▶ De 14:00 à 20:00 le sam., de 10:00 à 20:00 le dim. - Rue Notre-Dame-d'Amour

MER. 16 AVRIL

Marché de Pâques par le club Amanda

▶ De 11:30 à 17:00 - Halle de l'espace Bédé, 101 rue du Faubourg-de-Tournai. Petite restauration sur place (réservation possible au 06 03 68 76 62)

Historial amandinois

Redécouvrez sur place la riche, passionnante et surprenante histoire de notre ville.

▶ Ouvert de 14:00 à 17:00 tous les jeudis non fériés, et de 14:00 à 18:00 les sam. 10 et dim. 11 mai, sam. 14 et dim. 15 juin, sam. 5 et dim. 6 juillet, sam. 2 et dim. 3 août - 14 rue du Thumelart. Gratuit. Il est possible de réserver des visites guidées (musees@saint-amand-les-eaux.fr)

Cin'Amand www.cinamand.fr

JUSQU'AU MAR. 15 AVRIL

Rapide - Doux Jésus - Moon le Panda - The amateur - Dog man - Minecraft, le film - Le routard - Ozi, la voix de la forêt - Novocaïne - Les condés - 100 millions ! - Les Bodin's partent en vrille - Blanche Neige - Ma mère, Dieu et Sylvie Vartan - On ira - Mickey 17 - La fontaine fait son cinéma.

Et soirée impro CIA à 20:00 le ven. 11 avril.

SAM. 19 AVRIL

13^e Printemps de l'entraide amandinoise.

Plants de fleurs, brocante, expo vente, animations, petite restauration, vente de cases...

▶ De 10:00 à 17:00 - Halle de l'espace Bédé, 101 rue du Faubourg-de-Tournai. Entrée gratuite, ouvert à tous

En bref...

La ludothèque pour vous faire passer de bonnes vacances

Elle s'est donnée pour thème « C'est le printemps, cultivons la passion des jeux ». Durant ces vacances de printemps, la ludothèque est ouverte de 14:00 à 16:00, du lundi au vendredi pour que tous les plus de 6 ans puissent s'adonner, après inscription, aux jeux de construction, de société, de rôle... et découvrir les nouveautés.

Le mercredi, un accueil parents/enfants est proposé de 9:00 à 12:00.

Il est également possible de ramener trois jeux ou trois jouets chez soi. L'emprunt est gratuit et s'effectue entre 16:00 et 17:30 du lundi au vendredi.

► La ludothèque se situe résidence Nicolas-Dubois, place des Tilleuls, 03 27 24 43 57 ou 03 27 48 13 69. Inscription et activités gratuites

Travaux

La ville continue de se développer

Si les travaux se poursuivent au Parc de la Scarpe et sur le pont du Moulin Blanc, les investissements privés ne sont pas en reste. Le Gîte du champ des oiseaux est l'un d'eux.

Une construction en terre cuite, une ossature en bois local, une isolation en terre-paille. Le nouveau bâtiment a été conçu pour être en harmonie avec la nature tout en offrant du confort thermique aux touristes et aux curistes.



« On a une vision du tourisme durable et attractif », souligne Lydie Desière, propriétaire des lieux qui abritent 11 logements aux noms d'oiseaux, rue de la Fontaine-Bouillon. « Pour cela, on a fait des choix forts : un système de ventilation

double flux pour améliorer la qualité de l'air intérieur tout en minimisant les pertes de chaleur, une récupération des eaux pluviales pour certains équipements, un parking perméable pour éviter les effets néfastes du ruissellement, une végétation définie en partenariat avec le Parc naturel régional pour préserver la biodiversité... »

Inauguré jeudi 3 avril, il a accueilli ses premiers hôtes dès le lendemain et affiche, d'ores et déjà, complet pour l'été.

De l'électricité fabriquée et consommée sur place

Depuis le 7 mars, elles ombragent 6 500 m² de parking de la zone Leclerc. Elles ne sont pas seulement utiles pour garder au frais les véhicules. Parées de panneaux solaires, les ombrières fabriquent de l'électricité. « Elles ont produit à ce jour 140 mégawattheures », s'est félicité Bertrand Le Côme, leur propriétaire, en les inaugurant vendredi 4 avril. Ils servent, depuis le 1^{er} avril, à de l'autoconsommation collective.

L'énergie haute tension est quasiment entièrement utilisée sur place. Elle dessert l'hypermarché, le cinéma, la crèche et plusieurs autres enseignes. L'énergie basse tension alimente l'éclairage et 15 bornes de recharge. L'excédent est revendu à un agrégateur.



Ce projet est unique dans les Hauts-de-France. « L'environnement a toujours été une priorité », pointe Bertrand Le Côme. Depuis longtemps, la zone commerciale récupère l'eau de pluie pour la défense incendie, végétalise ses parkings, récupère les bouteilles en plastique pour en faire des caddies. L'Amandinois est une terre de précurseurs.

► NJ ZIK TOUR 2025

Le 3 mai, l'espace Jean-Ferrat verra s'affronter trois groupes locaux lors de la grande finale du tremplin Nord : Nocturne, Orios et Nak

► 10€ par personne, réservations sur helloasso.com/associations/nj-zik

► COLLECTE

L'association Les chats libres de Saint-Amand a besoin de pâtées, sachets fraîcheurs et croquettes.

► De 8:30 à 20:30, sam. 12 avril - Centre Leclerc

► INSCRIPTIONS SCOLAIRES

Pour rappel, les inscriptions des enfants qui vont faire leur entrée à l'école maternelle ou en CP en septembre 2025 sont à effectuer avant le vendredi 18 avril.

Le dossier est à retrouver sur le Portail famille (saint-amand-les-eaux.portail-familles.app/) mais aussi au Pôle éducation (19 rue du 18-Juin).

► DÉMOCRATIE PARTICIPATIVE

Chaque Amandinois de plus de 16 ans est invité

à partager ses idées d'investissement pour améliorer la vie en ville sur la plateforme participez.saint-amand-les-eaux.fr jusqu'au 21 avril inclus.

► SANTÉ

La Porte du Hainaut et l'agence régionale de santé souhaitent aider les habitants à réaliser leurs démarches liées à la santé en ligne. Ils lancent un questionnaire, anonyme, pour connaître les besoins et difficultés.

► <https://bit.ly/4cjR7Lw>

► AVIS AUX ARTISTES

L'appel à candidatures est lancé pour les prochaines Portes ouvertes des ateliers d'artistes, qu'ils soient amateurs ou professionnels.

► Conditions et inscriptions : poaa.lenord.fr

► CONFÉRENCE

Sculptam organise une conférence sur la peintre Rosa Bonheur.

► De 15:00 à 16:30 - jeu. 24 avril - Villa Dubois, 30 rue Mathieu-Dumoulin. 8€, réservation sur ma-tisse.fr ou au 06 47 81 39 94

► COLLECTE DÉCHETS

► **MER. 16 AVRIL** (déchets ménagers, recyclables et verre)

► **VEN. 18 AVRIL** (déchets verts)

► DÉCHÈTERIE

Lun., mar. mer., ven, sam. de 9:00 à 12:15 et de 13:30 à 18:30. Dim. de 9:00 à 12:00. Rue du Champ des Oiseaux

► NUMÉROS UTILES

► Médecin de garde 03 20 33 20 33
 ► Smir 03 27 22 49 00
 ► Mairie 03 27 22 48 00
 ► CCAS 03 27 09 08 40

Restez en contact :



Journal municipal réalisé par le Service Communication, 69 Grand'Place, 59230 Saint-Amand-les-Eaux, 03 27 22 49 70, lavieamandinoise@saint-amand-les-eaux.fr

Impression : Jean-Bernard IMPRIM'VERT*
 Imprimé dans les Hauts-de-France sur papier européen issu de forêts gérées durablement.

Naissance 27 MARS. ROUSSEAUX Emma.

Mariage BROCHARD Freddy & VAN PUYENBROECK Séverine.

Décès GREDKOWSKI BLANPAIN Françoise (79 ans). DUTRIEUX Christian (63 ans). BONNET Germain (90 ans). DHOTE Michel (79 ans). REIGNIER Fernand (95 ans). SENECHAL Germaine (96 ans).

Menu LUN.14. Œuf dur mayonnaise, normandin de veau ou paupiette du pêcheur, ratatouille, semoule bio, petit suisse aromatisé, pomme golden.

MAR. 15. Carottes râpées persillées, sauté de poulet chasseur ou filet de poisson, haricots verts, gratin de pommes de terre, glace.

MER. 16. Salade grecque, rôti de porc ou flan de tomates, sauce Fourme d'Ambert AOP, macaronis, salade de fruits frais.

JEU. 17. Tomates vinaigrette basilic, omelette bio, purée, carottes rondelles, velouté aux fruits, tarte au chocolat.

VEN. 18. Betteraves rouges, poisson meunière beurre blanc, riz bio pilaf, brocolis, Saint-Nectaire AOP, melon jaune.